
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

23 октября 2019 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

• Северяне получат квоты на добычу частиковых видов рыб 
• Индийская компания будет добывать нефть на Таймыре.  

2. СМИ о городе Дудинке: 
• В Дудинке состоится очередное заседание сессии Горсовета  

3. СМИ о ЕМО «город Норильск»: 
• В Норильске задержали старейшину «Свидетелей Иеговы»  

4. СМИ о предприятиях НПР: 
• Руководство «Норникеля» прокомментировало трагедию на «Таймырском».   

5. СМИ о Красноярском крае и СФО: 
• Александр Усс поручил пересмотреть повышение тарифов на капремонт   
• В Красноярском крае за чертой бедности живут более 500 тысяч человек.  

6. СМИ о России: 
• Дума приняла бюджет на 2020-2022 годы в первом чтении 
• Руководитель ПФР заявил об отсутствии средств на индексацию пенсий 
работающим 
• Россияне перестали обращать внимание на цены в продуктовых магазинах  
• Россияне доверяют президенту меньше, чем армии 
• Глазьев: около $1 трлн вывели из России за последние 30 лет 
• Туфта по расписанию: почему диспансеризация в России стала профанацией 

7. Разное: 
• Украинская удавка на шее русской интеллигенции 

8. Курс валют  
9. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Северяне получат квоты на добычу частиковых видов рыб 
Сегодня на заседании комитета по делам Севера и коренных малочисленных народов 

депутаты рассмотрели ко второму чтению законопроект, которым предложено внести 
изменения в статью 50 Закона «О социальной поддержке граждан, проживающих в 
Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского края». 

Заместитель председателя комитета Валерий Вэнго напомнил коллегам, что с 
инициативой внести поправки в закон выступил Таймырский Долгано-Ненецкий районный 
совет депутатов. Изменения касаются субсидий на добычу водных биологических ресурсов, 
которые по закону предоставляются организациям всех форм собственности и 
индивидуальным предпринимателям в пределах объемов промышленных квот добычи. 

Северяне хотят дополнить статью новым условием предоставления финансовой 
поддержки на возмещение части затрат, связанных с добычей рыбы. «С 1 января 2019 год 
квоты на добычу муксуна, нельмы, омуля не выделялись,— пояснил докладчик, — а всего они 
составляли 40% от улова. Из-за этого доходы хозяйствующих субъектов снизились, это 
сказалось и на занятости населения». 

Как известно, квоты не выделяются из-за запрета добычи некоторых ценных пород рыб, 
запасы которых, по мнению специалистов, истощены. Северяне просят распространить меры 
финансовой поддержки на добычу водных биоресурсов, квотирование которых не 
осуществляется. Речь идет о частиковых видах, таких как щука, налим, корюшка, ряпушка, 
плотва, окунь, елец, хариус. Таким образом, рыбаки смогут компенсировать свои убытки 
добычей менее ценной рыбы. Комитет рекомендовал вынести законопроект на сессию во 
втором чтении. 

newslab 
 

Индийская компания будет добывать нефть на Таймыре. «Роснефть» обсуждает вариант 
продажи доли в проекте «Восток Ойл», в том числе и индийским компаниям. 

Руководство компании «Роснефть» обсуждало варианты совместного участия в проекте 
«Восток Ойл» с индийским министром нефти, природного газа и стали. Этот проект включает 
в себя крупнейшие месторождения Ванкорского кластера, участки добычи и Пайяхское 
месторождение на Таймыре. 

На данный момент неизвестно, какую долю получит индийская сторона, но источники 
«Коммерсанта» говорят, что это будет не более 20%. Общие же инвестиции в проект 
оценивают в 8,5 триллионов рублей. 

Что интересно, индийские инвесторы уже имеют доли в других проектах «Роснефти». В 
частности, 4 компании владеют долей в 49,9% компании «Ванкорнефть», которая 
разрабатывает Ванкорское месторождение – это обошлось им в 4,3 миллиарда долларов. 
Три компании из них также владеют пакетом в 29,9% в компании «Таас-Юрях 
Нефтегаздобыча», которая имеет ряд лицензий на Среднеботуобинском месторождении. 

«Роснефть» же намерена получить контролирующую долю в 53,3% акций индийской 
нефтяной компании Bharat Petroleum Corp. Ltd (BPCL), которая принадлежит, в том числе, 
правительству Индии. 

Однако многое упирается в то, будут ли предоставлены льготы этому проекту. 
Министерство по развитию Дальнего Востока и Арктики недавно внесло на рассмотрение 
правительства законопроекты касательно поддержки инвесторов арктической зоны. Это – 
обнуление НДПИ для новых проектов «Роснефти» на Ванкорском кластере, вычет по НДПИ 
на сумму инвестиций и другие льготы. Всего «Роснефть» добивается от правительства льгот 
на 2,6 триллиона рублей. 

Однако решение по льготам еще не принято, а эксперты сомневаются в том, что 
индийская государственная действительно будет участвовать в проекте «Восток Ойл». 
Учитывая, что индийские инвесторы уже потеряли на Ванкорском месторождении, в новые 
нефтяные проекты в российской арктической зоне они будут входить более аккуратно. 

«БанкиСегодня» 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке состоится очередное заседание сессии Горсовета  

25 октября депутаты Дудинского городского Совета соберутся для рассмотрения 
вопросов повестки второго заседания третьей сессии. В её проекте девять пунктов. На 
сессионном заседании депутатам предстоит принять к рассмотрению проект «О внесении 
изменений в Устав города Дудинки» и назначении публичных слушаний». Также, городские 
парламентарии рассмотрят изменения, внесённые в решения Горсовета, касающиеся 
земельного налога, бюджета на 2019 год и период 2020-2021 годов,  правил 
землепользования и застройки муниципального образования «город Дудинка», утверждения 
стоимости услуг по погребению, предоставляемых федеральным законом «О погребении и 
похоронном деле». 

 Кроме этого, депутаты представительного органа власти утвердят тарифы на услуги 
(работы), относящиеся к основным видам деятельности  городских муниципальных 
учреждений культуры и заслушают отчёт руководства МУП «Пассажиравтотранс» о 
деятельности предприятия за 2018 год. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске задержали старейшину «Свидетелей Иеговы» 

В городе Норильске Красноярского края следователи устанавливают обстоятельства 
деятельности экстремистской организации «Свидетели Иеговы». Она существовала несмотря 
на то, что суд запретил ее деятельность на территории РФ. В настоящее время по данному 
факту возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 282.2 (организация деятельности 
экстремистской организации). 

По версии следствия, 47-летний житель северного города, являясь старейшиной 
организации «Свидетелей Иеговы город Норильск», несмотря на установленный запрет, 
продолжил ведение экстремистской деятельности. «Подозреваемый организовывал собрания 
последователей и участников указанного объединения, а также пропагандировал 
деятельность запрещенной организации. В ходе допроса подозреваемый свою вину не 
признал, в отношении него избрана мера пресечения в виде подписки о невыезде», — 
рассказали 23 октября в ГСУ СК по краю. 

Мужчине может грозить штраф в размере от 400 тысяч до 800 тысяч рублей, либо 
лишение свободы на срок от 6 до 10 лет. 

newslab 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Руководство «Норникеля» прокомментировало трагедию на «Таймырском».  

Первый вице-президент, операционный директор «Норникеля» Сергей Дяченко 
относительно происшествия на руднике «Таймырский» сообщил: 

- Вчера, 22 октября, около 17 часов, в одной из тупиковых выработок рудника 
«Таймырский» были обнаружены без признаков жизни три наших работника. Погибли три 
руководителя - это исполняющий обязанности главного механика шахты Сергей Куликов, 
работник проектного офиса, специалист Кирилл Кириллов и горный мастер Евгений Квасов. 
Все трое были достаточно опытными специалистами. 

При выходе на место происшествия установлено, что трагедия не связана с горно-
геологическими условиями и технологическими процессами. Выработка была тупиковая, 
давно бездействующая, и люди, по всей видимости, получили удушье от недостатка 
кислорода. 

Все пробы, которые на сегодняшний момент были взяты, по предварительным данным 
показывают, что ни газов от двигателей внутреннего сгорания, ни газов от производства 
взрывных работ в выработке не было. 
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Компания приносит свои соболезнования семьям, и сделает все необходимое, чтобы их 
поддержать. Создана комиссия, ведётся расследование под руководством Ростехнадзора. 
Также создана внутренняя комиссия, которая будет расследовать причины и обстоятельства 
случившегося. 

Директор Заполярного филиала «Норникеля» Николай Уткин дополнил: 
- В первую очередь, я хотел бы выразить искренние соболезнования семьям и близким 

горняков, погибших на руднике «Таймырский». Гибель людей - это невосполнимая утрата. 
Сочувствуем всем, кто потерял своих родных, друзей и коллег. 

В настоящий момент проводятся все необходимые мероприятия по выяснению причин 
происшествия. 

 «Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Тарифы на капремонт в крае вырастут не так стремительно. Повышение составит 7% 
Решение о росте тарифов на капремонт в Красноярском крае в 2020 году пересмотрят. 

Сегодня, 23 октября, губернатор региона Александр Усс поручил правительству остановиться 
на 7-процентном повышении взносов. Ранее говорилось об увеличении тарифов сразу на 
14% — изменения должны были вступить в силу уже в январе следующего года. 

«Таким образом, рост взносов на капитальный ремонт многоквартирных домов составит 
7% вместо запланированных 14%», — пояснили в краевой администрации. 

Пока большинство жителей края платят по 7,5 — 7,8 рублей за «квадрат» своего жилья. 
С января взносы увеличатся до 8,1 — 8,3 рублей, вместо почти 9 запланированных рублей. 
Это не последнее повышение тарифов на капремонт в регионе. В 2021—2022 годах рост 
платы предполагался на уровне 4%. 

Напомним, ранее Sibnovosti.ru сообщали, план капремонта домов на 2019 год в 
Красноярске под угрозой срыва. Он выполнен только на 20%. По прошлому году ситуация 
была аналогичной — подрядчики должны были откапиталить 390 домов, а сдали только 188 
объектов. Ситуация вызвала беспокойство у городских и краевых властей. Ответственных за 
срыв сроков капремонта чиновников в регионе пообещали уволить. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

В Красноярском крае за чертой бедности живут более 500 тысяч человек. Такие данные 
привела краевая Счетная палата. 

За последние пять лет доля населения края с денежными доходами ниже величины 
прожиточного минимума увеличилась до 18,7% и превысила среднероссийский показатель на 
5,5%. За чертой бедности в регионе находятся более 500 тысяч жителей. Из них 95% — это 
дети и трудоспособное население. Такие данные на заседании комиссии по охране здоровья 
и социальной политике Заксобрания края озвучил аудитор Счетной палаты. 

В 2018 году общий объем расходов на различные меры социальной поддержки в крае 
составил 33 миллиардов рублей. Однако проверка показала: пока что малообеспеченные 
жители края не являются приоритетными получателями социальной помощи. И размер 
большинства регулярных денежных выплат является мизерным. 

Счетная палата сформулировала предложения правительству края и министерству 
социальной политики, которые в скором времени будут озвучены. В целом доклад ведомства 
депутатами был принят. 

Комсомольская правда 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Дума приняла бюджет на 2020-2022 годы в первом чтении 
 353 голоса "за", 62 – "против". Воздержавшихся при приятии бюджета в первом чтении 
в Госдуме не было. Бюджет на 2021-2022 годы принят в первом чтении усилиями депутатов 
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от "Единой России" и ЛДПР. КПРФ и "Справедливая Россия" голосовали против 
этого документа. 
  Трехлетний бюджет будет профицитным, отмечает ТАСС. Доходы будут превышать расходы 
на 0,8% в 2020 году, на 0,5% в 2021 году, а в 2022 году профицит сократится до 0,2% ВВП. 
"Бюджет профицитен, есть необходимый запас денег, продолжается снижение нефтегазовых 
доходов, их доли в формировании бюджета, запланирована низкая инфляция — 3%", — 
пояснил первый замруководителя фракции "Единая Россия" в Госдуме Андрей Исаев. 

Депутат заверил, что все социальные обязательства государства будут выполнены в 
полном объеме, удастся избежать ошибки 2016 года, когда Госдума начинала свою 
деятельность с того, чтобы "резать по живому, по тем расходам, которые были 
запланированы, и на которые люди рассчитывали". Кроме того, в бюджет заложены средства 
на реализацию национальных проектов. 

Депутаты от ЛДПР внесут свою лепту при доработке документа ко второму чтению, 
пообещал лидер Либерально-демократической партии Владимир Жириновский. По его 
мнению, в бюджете есть положительные моменты. Например, больше средств выделяется на 
образование и социальную сферу. 

Лидер коммунистов Геннадий Зюганов напомнил о предложенных КПРФ "бюджете 
развития" в 30-32 триллионов рублей и 12 законопроектах, призванных его обеспечить. 

"Суть бюджета, который предлагает нам правительство, не меняет курс и политику", — 
заявил он на пленарном заседании Думы. 

В "Справедливой России" эту версию проекта бюджета считают излишне 
консервативной. Заложенные в проект бюджета темпы роста ВВП, по депутата от 
"Справедливой России" Александра Ремезкова, "выглядят критически низкими". 

"Правительственный прогноз развития России на ближайшие три года не содержит 
прорыва, он фактически воспроизводит инерционный тренд развития экономики, который не 
позволяет существенно повысить качество жизни россиян и обеспечить рост благосостояния", 
— подчеркнул депутат от "Справедливой России". 

По его мнению, прогнозируемые темпы роста экономики не позволят увеличить ВВП на 
душу населения к 2024 году в полтора раза. Как стимул депутаты от СР предлагают смягчить 
"бюджетное правило" до 45 долларов, увеличить финансирование здравоохранения до 7% 
расходов, образования до 7% и культуры до 3%. 

Госдума также приняла в первом чтении бюджеты Пенсионного фонда (ПФР), Фонда 
обязательного медицинского страхования (ФОМС) и Фонда социального страхования (ФСС) 
на три года. 

Дефицит бюджета Пенсионного фонда в 2020 года составит 118,4 миллиарда рублей, в 
2021 году — 28,5 миллиарда, а в 2022 году ожидается профицит в 18,5 миллиарда рублей. 

Дефицитным будет и бюджет Фонда обязательного медстрахования. В 2020 году 
запланирован дефицит в 1,4 миллиарда рублей, в 2021 году — 4,9 миллиарда рублей, в 2022 
году — 7 миллиардов рублей. 

Бюджет Фонда соцстрахования будет профицитным в 2020 году. Но затем 23,5 
миллиардный плюс сменится на 10,3 миллиардный минус в 2021 году. В 2022 году профицит 
увеличится до 62,5 миллиарда рублей. 

Вести 
 
Руководитель ПФР заявил об отсутствии средств на индексацию пенсий работающим 

Председатель правления Пенсионного фонда России (ПФР) Антон Дроздов во время 
выступления в Госдуме заявил, что для возобновления индексации выплат работающим 
пенсионерам в 2020 г. потребуется 368 млрд руб. По словам Дроздова, сейчас у ПФР нет 
таких денег. 
         По данным ПФР, на 1 января 2019 г. общая численность пенсионеров составляла 43,8 
млн человек, из них работающих — 9,6 млн. В 2018 г. организация оценивала затраты на 
возобновление индексации в 200 млрд руб. 

В этом году в России началась пенсионная реформа. Власти постепенно повышают 
пенсионный возраст до 65 лет мужчинам и до 63 — женщинам, с шагом полгода в год. Взамен 
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пенсии неработающим пенсионерам индексируются ускоренными темпами: в 
соответствии с трехлетним бюджетом ПФР в 2019 г. — на 7%, в 2020 и 2021 гг. — на 6,6 и 
6,3%. По расчетам правительства, это в среднем обеспечит пенсионерам прибавку к пенсии в 
1000 руб. ежегодно. 

Президент Владимир Путин в послании Федеральному собранию 20 февраля поставил 
задачу, чтобы все пенсии и единые денежные выплаты были проиндексированы сверх 
прожиточного минимума пенсионеров. Кроме того, он дал поручение досчитать и пересчитать 
те пенсии, которые были получены в начале года. В сентябре вице-премьер Татьяна 
Голикова сообщила, что в 2020 г. правительство планирует проиндексировать страховые 
пенсии на 6,6%, а социальные — на 7%. По ее словам, средний размер пенсии в 2020 г. 
составит около 15 000 руб., а средний размер страховых пенсий по старости у неработающих 
пенсионеров — 16 400 руб. 

Ведомости 
 

Россияне перестали обращать внимание на цены в продуктовых магазинах 
Россияне стали меньше обращать внимание на цены в продуктовых магазинах, но более 

требовательно относятся к удобству. Об этом рассказал исполнительный директор X5 Игорь 
Шехтерман, его слова приводит принадлежащее Григорию Березкину РБК. 

По словам Шехтермана, в 2012 году значимость цены составляла 60 процентов, а в 
настоящее время — 53 процента. Представитель ретейлера спрогнозировал, что через 
четыре года этот показатель снизится на 50 процентов. 

Одновременно Шехтерман указал на рост фактора удобства, который, по его словам, к 
2023 году вырастет до 45 процентов. 

Ранее ассоциация компаний розничной торговли (АКОРТ) предупредила россиян о росте 
цен на продукты питания на 3-3,5 процента. Эксперты сообщили, что заметнее всего вырастут 
цены на яйца, сахар и мясо птицы. Кроме того, стоимость молочной продукции может 
повыситься на 10 процентов. Это произойдет из-за введения с 1 ноября электронной 
ветеринарной сертификации. 

Лента.ру 
 

Россияне доверяют президенту меньше, чем армии. А среди лидеров по недоверию – 
партии, крупный бизнес, правительство и Госдума 

Второй год подряд россияне больше доверяют армии, чем президенту, следует из 
данных «Левада-центра», с которыми ознакомились «Ведомости». Уровень доверия к 
военным снизился с 66 до 63%, но показатели президента еще ниже – 58 и 60%. Наихудшую 
динамику среди государственных и общественных институтов за год продемонстрировала 
церковь: в 2018 г. ей доверяли 48% опрошенных, сейчас – 40%. Рейтинг СМИ за тот же год 
снизился с 31 до 27%, малого и среднего бизнеса – с 30 до 26%, банков – с 25 до 22%. 
Меньше всего люди доверяют партиям и крупному бизнесу (по 16%), а в число лидеров по 
недоверию входят правительство (32%) и Госдума (33%). Зато за последние 20 лет регулярно 
росло доверие россиян к региональным властям (с 19% в 1999 г. до 31% в 2019 г.). 

Отношение к армии более устойчиво и не реагирует на положение в экономике в отличие 
от фигуры президента, на которого возлагается ответственность за внутренние проблемы, 
поясняет социолог «Левада-центра» Карина Пипия: «Уровень доверия к президенту значимо 
снизился в 2018 г. и не восстановился, что автоматически ставит армию на первое место, 
потому что «образ врага» никуда не пропал и потребность в защите от внешних угроз 
осталась». Правда, этот разрыв не так критичен, как в 1999 г., когда доверие к армии (35%) 
было в 17 раз выше, чем к президенту, отмечает социолог. Динамика общественного мнения 
в последние 20 лет показывает высокий уровень недоверия к разным политическим 
институтам, в основе которого почти всегда лежат действия, воспринимаемые как 
несправедливые и приводящие к снижению уровня жизни, как, например, черный вторник, 
монетизация льгот и пенсионная реформа, добавляет Пипия… 

Ведомости 
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Глазьев: около $1 трлн вывели из России за последние 30 лет 
Отток капитала из России за последние 30 лет составил около $1 трлн, а из стран 

постсоветского пространства – $2 трлн. Об этом заявил министр по интеграции и 
макроэкономике Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) Сергей Глазьев на 
экономическом форуме «Россия – Африка», передает ТАСС. 

Причиной масштабного вывода капитала из страны стала макроэкономическая политика, 
рекомендованная Международным валютным фондом (МВФ), считает Глазьев. По его 
словам, Африка тоже понесла большие потери из-за рекомендаций МВФ. 

Для улучшения экономической ситуации Глазьев посоветовал опираться на собственные 
ключевые сферы – недра и инфраструктуру, а также иметь стратегические планы развития и 
возможность финансирования собственного развития. Он предложил африканским странам 
совместно с Евразийским экономическим союзом рассмотреть возможность создания новой 
валютно-финансовой архитектуры, которая бы была ориентирована на развитие реальных 
секторов экономики. 

Ведомости 
 
Туфта по расписанию: почему диспансеризация в России стала профанацией 

Диспансеризация, с которой Минздрав связывал надежды на улучшение здоровья нации, 
оказалась, мягко говоря, фэйком. Три четверти медработников не считают достоверными 
данные по диспансеризации населения в России, а 40% сообщают о случаях приписок. Об 
этом сообщил Фонд независимого мониторинга "Здоровье". 

Опрос об эффективности массовой диспансеризации провели в октябре при помощи 
мобильного приложения «Справочник диспансеризации». В нем приняли участие 3 700 
врачей и средний медперсонал из 85-и регионов России. 

Таких результатов не ожидал никто. «74% медработников указали, что официальные 
данные по выполнению планов диспансеризации и профосмотров населения нельзя считать 
достоверными, а реальных осмотров проводится меньше, чем отражено в статистике», - 
рассказал «НИ» директор Фонда «Здоровье» Эдуард Гаврилов. Кстати, по данным этого 
опроса, больше половины медработников вообще считают, что региональные органы 
здравоохранения не принимают мер по профилактике заболеваний. 

В опросе много смешного. Например, 40% медработников утвердительно ответили на 
вопрос, известно ли им о случаях проведения в медицинских организациях региона 
диспансеризации только на бумаге, для отчета, в отсутствие пациентов. То есть практически 
половина врачей подтвердили, что диспансеризация Минздрава- это виртуальная 
реальность. Или бумажная, называйте как угодно. 

Правда, тут же возникает вопрос: если врачи все это знают, почему молчат? 
Но даже на фоне такого формализма Министерство здравоохранения России сочло 

нужным отчитаться о результатах диспансеризации граждан за 2018 год. Всего ее прошли, по 
официальным данным, почти 22 миллиона человек. Итоги: 1 группа здоровья установлена у 
29% прошедших диспансеризацию, 2-я группа - у 17%, 3-я — у 54%. Неутешительно, скажем 
прямо. Но у диспансеризации есть еще более печальные выводы: от онкологических 
заболеваний в стране ежегодно умирает до 300 тысяч человек. При этом 60% онкологических 
заболеваний выявляют на поздних стадиях. Основная часть больных с 4-й, практически 
неизлечимой стадией рака, – из отдалённых районов. 

Сомнения в эффективности диспансеризации подтвердил звонок в редакцию 
зав.отделением Читинской областной больницы Анжелики Чернигиной. Доктор рассказывала: 
«Вы знаете, как проходит диспансеризация на селе, в отдалённых районах? Есть населённые 
пункты, куда автобус ходит раз в три дня, а если дождём дороги размоет – можно проехать 
только на тракторе. В большинстве посёлков и сёл асфальтированных дорог нет вообще. К 
тому же диспансеризация по правилам Минздрава проходит один раз в три года. Какие три 
года?! Онкологи знают: из 100 человек, больных раком в 3–4-й стадии, минимум 24% умирают 
в течение года. Есть опухоли, которые растут стремительно, буквально за год дают 
метастазы. Фельдшер приедет на такую диспансеризацию в село, раздаст анкеты, люди 
напишут, что жалоб нет, – и всё. Получается бездумная трата средств для галочки». 
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Часто диспансеризация, особенно в сельской местности, сводится к формальному 
анкетированию. На основе этих анкет областной Минздрав шлет отписки "наверх". 

Сегодня можно точно сказать: запланированного Минздравом снижения общей 
смертности в результате тотальной диспансеризации не произошло. 

Несколько лет назад я познакомилась с профессором из Тюмени , доктором медицинских 
наук Айзиком Абрамовичем Шайном. Он известен в России как автор нескольких учебных 
пособий по диагностике рака. К сожалению, не так давно профессор Шайн ушел из жизни, так 
и не добившись проведения квалифицированной диспансеризации в сельской местности. 

Профессор Шайн большую часть жизни проработал в небольших сельских или 
поселковых больницах в разных городах бывшего СССР – от Казахстана до Самары. У меня 
сохранились записи его интервью. Вот один фрагмент: 

"Министр здравоохранения говорит, что любой сельский врач может прочесть симптомы 
онкологического заболевания в Интернете. Но откуда компьютер и Интернет в глухой 
деревне? К тому же есть такие виды рака, например кишечника, которые вообще протекают 
до 4-й стадии без симптомов". 

"Я приведу всего несколько примеров из практики, которые описал в своих учебниках. 
Приходит, например, ко мне на приём молодая женщина и жалуется: «Доктор, я худею, а при 
этом юбка у меня не застёгивается». Это может явиться признаком рака яичников, который 
проходит почти без симптомов. Когда раковые клетки попадают в брюшную полость, они 
начинают делиться, увеличивая окружность живота. А худеют из-за нарушения обмена 
веществ во время деления раковых клеток. Или взять обычный систематический запор. Часто 
это симптом рака сигмовидной кишки. Если человек систематически болеет инфекционными 
воспалительными заболеваниями с кашлем, простужаясь от каждого переохлаждения, – это 
повод задуматься о раке лёгких или бронхов". 

Эти заметки из своей практики доктор Шайн пытался издать и распространить среди 
врачей, проводящих диспансеризацию. Минздрав категорически запретил это делать. 

Глобальная программа диспансеризации началась в России в 2013 году. Ее прошли за 
это время миллионы. Министр здравоохранения Вероника Скворцова считает, что 
«диспансеризация позволяет повысить уровень выявления тяжёлых форм заболеваний». 
«Да, диспансеризация, вероятно, может помочь выявить гипертоническую болезнь, порок 
сердца, близорукость… Но онкологию и другие серьезные заболевания в большинстве 
случаев – нет", - считает зав. отделением Читинской областной больницы Анжелика 
Чернигина. – Проходящим диспансеризацию раздают анкеты, в которых написано: «Говорил 
ли вам врач когда-либо, что у вас онкологическое заболевание?» Большинство напишет 
«нет», потому что симптомы рака не известны ни больному, ни, к сожалению, фельдшеру». 

На Западе всё иначе: там страховые компании обязывают работающего человека 
каждый год проходить необходимые диагностические обследования. В противном случае 
работодателя ждёт штраф. «Если рак будет обнаружен на поздней стадии, это приведёт к 
огромным тратам работодателя на застрахованного пациента. Поэтому именно работодатель 
в первую очередь заинтересован в качественном и регулярном обследовании своего 
работника», - рассказал «НИ» заместитель главного врача ГКБ №71 ДЗ Москвы Константин 
Зверев. – Нечто подобное было когда-то в СССР для отдельных категорий граждан. Когда я 
работал в Кремлёвской больнице, там любой прикреплённый руководитель среднего звена 
должен был перед отпуском пройти все обследования – сдать онкомаркеры, пройти рентген, 
колоноскопию, УЗИ, гастроскопию – все эти неприятные, но необходимые обследования, 
которые позволяют выявить рак на ранней стадии. Без этого на отдых не отпускали». 

Тем временем Счётная палата сообщает, что после начала оптимизации 
здравоохранения в 2014 году в 49-и регионах смертность увеличилась, а число 
госпитализированных пациентов уменьшилось. Кроме того, в 17,5 тыс. населённых пунктов 
по-прежнему отсутствует медицинская инфраструктура. Сегодня в России более 11 тыс. 
российских посёлков расположены как минимум в 20-и километрах от ближайшей 
медицинской организации. В одном только Забайкальском крае, где сократили 1560 
больничных коек, смертность за год выросла на 14% В Хакасии давно умоляют Минздрав 
улучшить диагностическую базу: там на сегодня 1 из 60 жителей страдает онкологическим 
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заболеванием, смертность онкобольных в трудоспособном возрасте возросла на 28%, а 
выявляемость рака на ранних стадиях упала ниже 30%. И все это на фоне 
диспансеризации… 

Покойный профессор Шайн написал тома предложений в Минздрав по корректировке 
программы диспансеризации. Но его не услышали. Все деньги, как и прежде, сосредоточены 
в руках городского и областного департаментов здравоохранения. Они распоряжаются этими 
средствами по своему усмотрению, а в Минздрав идут отписки в духе «все хорошо, 
прекрасная маркиза, и пенсионный возраст можно повышать». 

Очень похоже, что диспансеризация – очередной пункт в отчётности о расходовании 
миллиардов бюджетных средств. 

Личный опыт. На моего супруга смотрели в НИИ глазных болезней им.Гельмгольца как 
на таёжную жительницу Агафью Лыкову. Такого врачи еще не видели. 50-и летний мужчина 
регулярно проходил диспансеризацию по месту жительства, и за это время у него не было 
выявлено даже подозрения на глаукому. Для тех, кто не в теме: глаукома – это когда 
сужается угол зрения и человек начинает слепнуть. Одна из причин – повышенное 
внутриглазное давление. Так вот в течение многих лет у человека измеряли артериальное, 
внутриглазное давление, делали кардиограмму, брали кровь и советовали … больше бывать 
на воздухе. Когда правый глаз перестал видеть, супруг обратился к знакомому офтальмологу. 
После осмотра его экстренно направили на операцию в НИИ глазных болезней с 3-ей стадией 
глаукомы. Четверная считается уже неоперабельной. В результате, в течение полугода 
человек был лишен зрения и возможности вести полноценную жизнь. Повторю: это случилось 
не в глухой деревне, а в Москве, в столице, медицина которой считается самой 
«продвинутой» в стране. 

Со мной было еще смешнее. Я слежу за здоровьем и до последнего времени проходила 
диспансеризацию. Однажды, 4 года назад, во время профосмотра пожаловалась на боли в 
спине. Меня направили почему-то к урологу, который полгода делал мне новокаиновую 
блокаду. Он упорно твердил, что у меня нефрит. Через полгода, когда боли стали 
нестерпимыми и не действовал никакой новокаин, я сама приехала в приемное отделение 
районной больницы и «сдалась» на полное обследование. Оно выявило 2-ю стадию рака 
кишечника. К чести врачей, с операцией тянуть не стали и провели ее блестяще. Диагноз 
через 5 лет сняли. Но что было бы, если бы я не начала искать причины сама? Как сказал 
доктор Александр Мясников, «еще полгода, и семья поливала бы цветы, которые росли бы из 
вас. Эта опухоль распространяется мгновенно. Если бы вы не спохватились сами – вас давно 
бы уже не было». Все это произошло не в далекой сибирской деревне, а центре Москвы с ее 
распиаренной диспансеризацией. Которую я, кстати, больше не прохожу. Просто я в нее не 
верю. 
         П.С. И после всего этого мы еще будем сомневаться в прогнозе директора института 
гематологии ННПЦ им. Димы Рогачёва Алексея Масчана, который  предрек в ближайшее 
время рост смертности от онкологии в России на треть?  

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Украинская удавка на шее русской интеллигенции 
Зимой 2013 года 54 российских литературных работника Москвы и ее окрестностей, 

вроде Нью-Йорка и Киева, подписали письмо в защиту украинского Майдана. Все письмо 
было проникнуто духом покаяния. Там, в частности, было сказано: «Мы, как и вы, чувствуем 
себя частью единой европейской цивилизации – и политические силы, которые стремятся 
отторгнуть нас с вами от нее, вызывают у нас тот же гнев, что и у вас».  

Идеология Майдана и тогда, и сейчас рисовала такую картину мира, где абсолютным 
добром выступала Европа и европейские ценности, а абсолютным злом – Россия. Русские 
литераторы эту картину мира полностью поддерживали. Под неназванными «политическими 
силами, которые стремятся отторгнуть» Украину от европейской цивилизации, однозначно 
понималась именно Россия. Пока украинские националисты жгли покрышки на майдане 
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Незалежности и кидали бутылки с зажигательной смесью в ОМОН, русские 
гуманитарии извинялись перед ними за... ну, в общем, не очень понятно, за что, но все равно 
извинялись.  

В итоге Майдан победил. А вместе с ним победила и майданная логика. Сейчас Украина 
принадлежит к числу стран с самым низким уровнем заработка. За последние пять лет страна 
лишилась нескольких миллионов собственных граждан, уехавших на работу за рубеж. 
Огромная часть трудовых мигрантов с Незалежной едет именно в Россию. Население страны 
стремительно нищает. В ближайшие годы ситуация для простых граждан точно не улучшится. 
Вскоре будет принят новый КЗОТ, который в полном согласии с либертарианской логикой 
властей резко сокращает права работников и фактически возвращает страну с действующими 
соцгарантиями в средневековье.  

После катастрофического падения производства в революционных 2013–2014 годах 
Украина так и не оправилась. В свежем рейтинге инновационных экономик мира по версии 
Bloomberg Украина за год потеряла семь позиций и вылетела из топ-50, заняв 53-е место из 
60. Еще в 2018 году Украина занимала 46-е место в рейтинге. Bloomberg назвало результаты 
Украины наряду с Тунисом «самым большим поражением».  

Чудовищный разгул националистических банд остается официально безнаказанным. 
Свобода слова на Украине – недостижимая мечта. Не так давно офис одного из центральных 
телеканалов в Киеве был обстрелян нацистами из гранатомета. Работа журналиста давно 
считается в этой стране смертельно опасной.  

Пять лет на Украине идет гражданская война. Это жертвы, разрушенные города и 
колоссальные экономические затраты плюс головокружительная коррупция. Страна давно 
стала кормушкой не только для собственного олигархата, но и для иностранных 
коррупционеров. Историю про Байдена и его сына знают все. Так как бюджет страны в 
огромной степени зависит от иностранных кредитов, Украина давно потеряла политическую 
самостоятельность и фактически находится под внешним управлением.   

Мне показалось интересным провести небольшой опрос среди российских литераторов, 
подписавших письмо поддержки Майдана в 2013 году.  

Я спросила простую вещь – подписали бы вы сейчас это письмо и почему? Чтобы мой 
опрос не выглядел праздным любопытством, я указала в нем свое место работы – МИА 
«Россия сегодня». Мне было интересно посмотреть, произошел ли хоть какой-то дрейф от 
абстрактной либеральной повестки в сторону действительного понимания того, что 
произошло с Украиной за последние пять лет. Результаты получились вот такими.  

«И издание ваше дерьмо, и сами вы дерьмо. Идите н...й» (Дмитрий Кузьмин, поэт).  
«Спустя шесть лет избрание Зеленского на пост президента убедительно 

демонстрирует, что значение крайне правых националистических сил в украинской политике 
незначительно. Это значение раздувалось российскими государственными СМИ для 
оправдания российской агрессии и разжигания атмосферы ненависти по отношению к 
Украине и украинцам... С моей точки зрения, в центре вашего сознания – большая ложь, 
которая разъедает и извращает все, что вы пишете про Украину. Это эталон аморальности с 
нулем легитимности» (Игорь Сатановский, дизайнер, Нью-Йорк).  

«Да, разумеется, подписала бы. В понимании украинской политики – изменилось лишь 
то, что сейчас она интересует меня несколько меньше, просто потому, что на данный момент 
острота событий чуть снизилась. Это суверенное государство, которое идет своим путем, 
высказывать свое мнение о котором, как гражданин страны, осуществившей агрессию по 
отношению к ней, считаю недопустимым. Но мое мнение по поводу событий 2014–2015 гг. 
ничуть не изменилось» (Мария Ремизова, критик).  

«Подпишу и сейчас, если будет нечто подобное. За пять лет убежденность в 
единственности украинского выбора окрепла, невзирая на все тернии, жертвы, на все 
мешающее. Майдан я видел всего четыре январских дня, но это навсегда. Возможно, еще и 
потому, что для меня, уроженца Москвы и патриота русской речи, где б ни жил, именно в те 
дни стало ясно: моя страна – яма безвременья, в ней много хороших и прекрасных людей, но 
нет «критической массы» народа, ощущающей себя народом. На мой взгляд, на Украине нет 
ничего ценнее. Боюсь, что это не трогает цивилизованную Европу со Штатами, для которых 
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свобода и независимость – данность, Россия же, направленная не на себя, а вовне, этого 
просто не хочет, причем иррационально, столетиями живя в состоянии самооккупации так 
называемой властью, мифами о государственных интересах и безопасности, не являясь 
страной компактной и даже не представляя, как существовать со своей «безмерностью в 
мире мер». А Майдан – украинская мера, площадка собирания народа, некий отвес и 
ориентир» (Александр Самарцев, поэт, Киев).  

Я получила десятка два ответов примерно одного и того же содержания: Россия должна 
вывести войска из Донбасса, прекратить войну на Украине и перестать давить танками 
свободу. Ни один из ответивших за прошедшие пять лет так и не увидел в украинской жизни 
каких-либо проблем, кроме пресловутой «агрессии России».   

В конце концов у меня как журналиста остался один вопрос: в каком информационном 
поле существуют все эти люди? Откуда они черпают информацию о делах граничащей с нами 
страны?  

Только один человек проявил не только знакомство с украинской повесткой, но и то, что 
можно действительно назвать европейскими ценностями: «Сегодня нужно писать и 
подписывать письма, которые помогут закончить войну. Если есть такое письмо, я готов его 
подписать. Поэтому я просто не буду отвечать на вопрос в духе, чей Крым. Любой ответ на 
этот вопрос кого-то не устроит... Я точно знаю, что уже бесполезно выяснять, кто виноват. 
Нужно думать, что делать. А делать нужно только одно: прекращать войну, развивать 
экономику и жить мирной жизнью, а не вечно умирать за нее» (Валерий Печейкин, драматург).  

Все это многое говорит о современной русской интеллигенции. И совсем не то, что ей 
самой о себе кажется. 

Взгляд 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 24.10.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 80 ▲ 0, 17 

EUR 70, 96 ▲ 0, 04 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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